

De : "CEDEM - Université de Liège" <noreply@segi.ulg.ac.be>
Objet : La Newsletter du CEDEM - décembre 2013
Date : 18 décembre 2013 10:53:03 HNEC
À : JM.Lafleur@ulg.ac.be
Répondre à : noreply@segi.ulg.ac.be
► 8 pièces jointes, 622 Ko



Centre d'Etudes de l'Ethnicité et des Migrations

DECEMBRE 2013

LA NEWSLETTER DU CEDEM

English below

Voici la dernière newsletter de 2013! Elle a vous informera sur les recherches, les activités et les publications du CEDEM. Bonne lecture!

L'équipe du CEDEM

Si vous ne souhaitez plus recevoir cette newsletter, vous pouvez vous désinscrire ici.

LA RECHERCHE AU CEDEM

Nouvelles recherches ...

Désertification, agriculture intensive et migrations aux frontières sud de l'Union européenne : les cas des migrations entre Tadla-Azilal (Maroc) et Almeria (Espagne). Recherche doctorale menée par Sara Vigil sous la direction de Marco Martinello et François Gemenne

Les systèmes agro-industriels ont des effets importants sur la désertification et sur la dégradation des terres. De même, la désertification est souvent responsable d'un appauvrissement qui conduit à la migration des populations. Le changement climatique risque encore d'amplifier ces phénomènes, notamment dans le bassin méditerranéen. L'introduction des systèmes agro-industriels au Maroc et en Espagne a changé les dynamiques migratoires et les conditions environnementales de certaines régions. L'objectif principal de cette recherche est de comprendre les liens qui s'établissent entre développement agro-industriel, désertification et migration entre les régions de Tadla- Azilal au Maroc et d'Almeria en Espagne, tout en évaluant l'importance du facteur environnemental dans les décisions migratoires.

'Going Home.' Imagined connections and integration: How imagination and cultural production connect young refugees to their 'homeland'. Recherche doctorale menée par Shannon Damery, sous la direction de Marco Martinello

Ce projet examine la façon dont les jeunes réfugiés et demandeurs d'asile en Belgique entretiennent des liens avec leur «patrie» et comment ces liens affectent leur intégration dans la société d'accueil. L'étude portera sur l'"imagine" (Pink 2009:40) et Shannon utilisera les notions anthropologiques et sociologiques d' "intégration", de "transmigration" et de "home". Elle examinera comment ces jeunes gens, âgés de 18 à 25 ans, développent des liens à travers les arts, les réseaux sociaux et la création d'environnements sensoriels.

ACTUALITES



Shannon DAMERY (photo) est depuis septembre la doctorante Marie Curie que le CEDEM accueille dans le cadre du réseau INTEGRIM (Initial Training Network).

Sara VIGIL est une nouvelle aspirante F.R.S.-FNRS au CEDEM arrivée en octobre. Elle réalise un projet de recherche doctorale qui vise à explorer les liens entre désertification, agriculture intensive et migrations humaines entre le Maroc et l'Espagne.

Le 20 décembre 2013, **Lauranne BERNES** (CEDEM) soutiendra publiquement sa thèse de doctorat en sciences politiques et sociales intitulée "Frontière(s) jeu d'acteurs et espace du contrôle: le cas de Ceuta".

PUBLICATIONS



La plupart de nos publications sont en libre accès sur [ORBI](#), le répertoire de l'Université de Liège.

Joe Costanzo and Fatima Zibouh, ["Mobilization strategies of individual and institutional actors in Brussels' artistic and cultural scenes"](#), *Identities: Global Studies in Culture and Power*, 21(1), 2014.

Sarah Demart, ["Histoire orale à Matonge Bruxelles un miroir postcolonial"](#), *REMI*, 29(1), juin 2013.

Sarah Demart, ["Riots in Matonge and... the indifference of public authority?"](#), *Brussels Studies*, Number 68, juillet 2013.

Sarah Demart (ed.) [Special issue "Congolese Migration to Belgium and Postcolonial Perspectives"](#), vol. 6, *African Diaspora*, 2013.

Eric Florence, ["Censure, liberté d'expression et dynamiques sociopolitiques en Chine contemporaine"](#), *Culture*, septembre 2013.

François Gemenne, ["La conscience environnementale, condition d'une puissance soutenable ?"](#), *CERISCOPE Puissance*, 2013.

François Gemenne avec Andrew Baldwin, "The paradoxes of climate change and migration", dans l'édition 2013 du World Social Sciences Report de l'UNESCO.

Sonia Gsir, ["EU Labour Immigration Policy: Discourses and Mobility"](#), *Refugee Survey Quarterly*, 32(4), décembre 2013.

Jean-Michel Lafleur, ["Le vote à distance des migrants mexicains: quel impact pour la diaspora dans le champ politique du pays d'origine?"](#), *Politique américaine*, 21, 2013, 143-164.

Jean-Michel Lafleur, ["Regime change in Mexico and the transformation of state-diaspora relations"](#) in Michael Collyer, « Emigration Nations : Policies and Ideologies of Emigrant Engagement, London : Palgrave , chapter 7.

Marco Martiniello, (coordination du numéro avec Andrea Rea et Jacinthe Mazzocchetti), ["Les Nouveaux Enjeux des migrations en Belgique"](#) *REMI*, 29(2), 2013.

Marco Martiniello, ["Comparisons in migration studies"](#), *Comparative Migration Studies*, 1(1), 2013.

Marco Martiniello (guest editor), Special Issue on Artistic separation versus artistic mixing in European multicultural cities, *Identities: Global Studies in Culture and Power*, 21(1), 2014.

Elsa Mescoli, ["Towards the elsewhere : Discourses on migration and mobility practices between Morocco and Italy"](#), *Identities: Global Studies in Culture and Power*, Routledge/Taylor & Francis press, 2013.

PROCHAINS EVENEMENTS

Séminaire doctoral mensuel 2013-14 : **Les théories postcoloniales** (Ecole Doctorale Thématische en Sciences Sociales de la Communauté française de Belgique (EDTSS), Programme "Migrations et Diversité culturelle"). Info: Sarah.Demart@ulg.ac.be

Le 19 décembre à 12h (séminaire 1), brown bag seminar, **"Sport et ethnicité"**, Yaya Koné.

Le 20 décembre à 14h (salle du Conseil), **Défense publique de la thèse de Lauranne Berres (CEDEM)**, "Frontière(s), jeu d'acteurs et espace du contrôle : le cas de Ceuta" sous la direction d'Hassan Boussetta. Jury: Marco Martiniello, Hélène Pellerin (Université d'Ottawa), Andrea Rea (ULB) et Ricard Zapata Barrero (Université Pompeu Fabra - Barcelone).

EVENEMENTS PASSES

Le 13 septembre 2013, Marco Martiniello, Jean-Michel Lafleur, Sonia Gsir et Alessandro Mazzola ont organisé le premier INTEGRIM Scientific Thematic Workshop "[Transnational Political Participation and Transnational Citizenship](#)" à l'Université de Liège.

Le 28 septembre 2013 Jean-Michel Lafleur et Mohamed Nachi ont organisé une journée d'étude "Diaspora tunisienne : quelle représentation démocratique ?" à l'Université de Liège.

Les 11 et 12 octobre 2013, Sarah Demart a organisé le Colloque international "Arts et diaspora congolaise en Belgique: imaginaires et relations postcoloniales", à Bruxelles.

Le 14 novembre 2013, Sarah Demart a organisé la journée d'étude "Entre mobilité et sédentarité : des communautés pentecôtistes et évangéliques en Belgique à l'heure de la globalisation religieuse", à l'Université de Liège.

Le 21 novembre 2013, le CEDEM a reçu David Bartram (University of Leicester) "Happiness and Disappointment among European Migrants", Rencontre du CEDEM.

ENGLISH NEWSLETTER - DECEMBER 2013

The Centre for Ethnic and Migration Studies (CEDEM) is glad to send you the last newsletter of this year. This quarterly newsletter reflects our Centre's research, events and other activities. Happy reading!

The CEDEM Team

If you do not want to receive this newsletter anymore, please [unsubscribe here](#).

RESEARCH

Research projects started recently ...

Desertification, intensive agriculture and migrations in the southern frontiers of the European Union : the case of migrations between Tadla-Azilal (Morocco) and Almeria (Spain). PhD research under the supervision of Marco Martiniello and François Gemenne. PhD Student : Sara Vigil

Agro-industrial systems have important effects on desertification and land degradation. At the same time, desertification is often responsible for an impoverishment that can lead to migration. Climate change will accentuate these phenomenon's, particularly in the Mediterranean basin. The introduction of agro-industrial systems in Morocco and Spain has changed the migratory dynamics and the environmental conditions of certain regions. The main objective of this research will be to understand the links between agro-industrial development, desertification and migration between the regions of Tadla-Azilal in Morocco and Almeria in Spain, while evaluating the importance of the environmental factor in migratory decisions.

'Going Home.' Imagined connections and integration: How imagination and cultural production connect young refugees to their 'homeland'. PhD research under the supervision of Marco Martiniello. PhD Student: Shannon Damery

This project will focus on the ways in which young refugees and asylum-seekers in Belgium maintain connections to their 'homeland' and how these connections affect their integration into host country communities. A study on this topic will focus on the 'imagined' (Pink 2009:40) and Shannon will use anthropological and sociological notions of 'integration,' 'transmigration,' and 'home.' She will examine how these young people, ages 18-25, foster connections through the arts, social networks, and the creation of sensory environments.

NEWS



Sara VIGIL (picture) is a new Research Fellow F.R.S-FNRS at CEDEM. Her PhD research aims to explore the links between desertification, intensive agriculture and human migration between Morocco and Spain.

Shannon DAMERY is a new Marie Curie Early Stage Researcher at CEDEM in the framework of the Initial Training Network [INTEGRIM](#). Her PhD research focus on young immigrants' integration into Belgian society and their connections to their homelands through art and the creation of sensory environments.

On 20 December 2013, **Lauranne BERNES** (CEDEM) will publicly defend her PhD Dissertation in Political and Social Sciences entitled "[Frontière\(s\) jeu d'acteurs et espace du contrôle: le cas de Ceuta](#)".

PUBLICATIONS



Most of our publications are available for free via [ORBI](#), the institutional directory of the University of Liege.

Joe Costanzo and Fatima Zibouh, ["Mobilization strategies of individual and institutional actors in Brussels' artistic and cultural scenes"](#), *Identities: Global Studies in Culture and Power*, 21(1), 2014.

Sarah Demart, ["Histoire orale à Matonge Bruxelles un miroir postcolonial"](#), *REMI*, 29(1), June 2013.

Sarah Demart, ["Riots in Matonge and... the indifference of public authority?"](#), *Brussels Studies*, Number 68, July 2013.

Sarah Demart (ed.) [Special issue "Congolese Migration to Belgium and Postcolonial Perspectives"](#), vol. 6, *African Diaspora*, 2013.

Eric Florence, ["Censure, liberté d'expression et dynamiques sociopolitiques en Chine contemporaine"](#), *Culture*, September 2013.

François Gemenne, ["La conscience environnementale, condition d'une puissance soutenable ?"](#), *CERISCOPE Puissance*, 2013.

François Gemenne avec Andrew Baldwin, "The paradoxes of climate change and migration", dans l'édition 2013 du World Social Sciences Report de l'UNESCO.

Sonia Gsir, ["EU Labour Immigration Policy: Discourses and Mobility"](#), *Refugee Survey Quarterly*, 32(4), décembre 2013.

Jean-Michel Lafleur, ["Le vote à distance des migrants mexicains: quel impact pour la diaspora dans le champ politique du pays d'origine?"](#) *Politique américaine*, 21, 2013, 143-164.

Jean-Michel Lafleur, ["Regime change in Mexico and the transformation of state-diaspora relations"](#) in Michael Collyer, « Emigration Nations : Policies and Ideologies of Emigrant Engagement, London : Palgrave , chapter 7.

Marco Martiniello, (coordination du numéro avec Andrea Rea et Jacinthe Mazzocchetti), ["Les Nouveaux Enjeux des migrations en Belgique"](#) *REMI*, 29(2), 2013.

Marco Martiniello, ["Comparisons in migration studies"](#), *Comparative Migration Studies*, 1(1), 2013.

Marco Martiniello (guest editor), Special Issue on Artistic separation versus artistic mixing in European multicultural cities, *Identities: Global Studies in Culture and Power*, 21(1), 2014.

Elsa Mescoli, ["Towards the elsewhere : Discourses on migration and mobility practices between Morocco and Italy"](#), *Identities: Global Studies in Culture and Power*, Routledge/Taylor & Francis press, 2013.

UPCOMING EVENTS

Monthly PhD seminar 2013-14 : **Post-colonial Theories**
(Thematic Doctoral School in Social Sciences - French
Community of Belgium (EDTSS), Programme "Migration and
Cultural Diversity"). info: Sarah.Demart@ulg.ac.be

19 December 2013 at 12pm (local: seminaire 1), brown bag
seminar, "**Sport and ethnicity**", Yaya Koné.

20 December at 2pm (local: salle du Conseil), **Lauranne
Bernes, Public Defense PhD Dissertation "Frontière(s),
jeu d'acteurs et espace du contrôle : le cas de Ceuta"
under the supervision of Hassan Bousetta.** Jury: Marco
Martiniello, Hélène Pellerin (Ottawa University), Andrea Rea
(ULB) and Ricard Zapata Barrero (Université Pompeu Fabra –
Barcelona).

PAST EVENTS

13 September 2013, Marco Martiniello, Jean-Michel Lafleur,
Sonia Gsir and Alessandro Mazzola organized the first
INTEGRIM Scientific Thematic Workshop "Transnational
Citizenship and Transnational Political Participation" at the
University of Liège.

28 September 2013, Jean-Michel Lafleur and Mohamed
Nachi organized a one-day conference "Tunisian Diaspora
: which democratic representation ?", University of Liège.

11 & 12 October 2013, Sarah Demart organized an
International Conference, "Arts and Congolese diaspora in
Belgium: imaginaries and pos-colonial relations", Brussels.

14 November 2013, Sarah Demart organized a one-day
conference "Between mobility and sedentarity: Pentecostal and
Evangelical communities in Belgium at the time of religious
globalization", University of Liège.

21 November 2013, David Bartram (University of Leicester)
"Happiness and Disappointment among European
Migrants", CEDEM Conference, University of Liège.

Université de Liège

Editeur responsable : Marco Martiniello

Réalisation: Sonia Gsir

Boulevard du Rectorat, 7, bât. B31 - 4000 Liège - Tél. +32 (0)4 366 30 40

Site Web : <http://www.cedem.ulg.ac.be>

e-mail : cedem@ulg.ac.be

© : ULg - Subscribe - Unsubscribe